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镜头说事

本版相关稿件线
索由市政府办公厅、
津云新媒体《政民零
距离》栏目提供。
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编辑同志：

我们住在蓟州区乐园公寓（二期），我

们这片区域一共15栋高层住宅，目前所有

楼内消火栓内都没有水，这一问题已经存

在多年，我们多方反映至今没有解决。我

们担心，万一发生险情，整个楼内却无水可

用，如此隐患到底何时才能排除？

市民王先生 赵女士 李先生

楼内消火栓没水
居民担心出危险

12月7日10时，记者来到位于蓟州区
无终园大街上的乐园公寓小区，沿小区南门
进入后，记者见到了几位居民代表，在他们
的带领下，记者随机走访了几栋居民楼。在
小区36号楼一单元一层的电梯旁设有一个
消火栓箱，记者打开箱门看到，箱中消防水
带、灭火器等消防设施一应俱全，但当记者
转动消火栓的阀门后，只听见排气声却没见
到水流出。距36号楼一单元不远的28号楼
三单元内，也是同样的情况。
“小区的消防问题，这些年成了我们居

民的一块心病。”居民王先生告诉记者，他
们一家2012年搬入小区，当时小区刚刚建
成没多久。2014年3月，他们偶然得知，自
家小区存在“重大火灾隐患”。居民向记者
出示了一张重大火灾隐患挂牌督办通知。
当时蓟州还叫蓟县，在这张通知里面明确
写明：（乐园公寓二期）存在消火栓系统无
水、火灾自动报警系统不能正常使用，自动
消防设施不能正常联动控制，屋顶水箱水
量不足等火灾隐患，责令市华利得房地产
有限公司蓟县分公司（后简称：华利得公
司）于2014年4月4日前整改完毕，通知的
落款单位是蓟县人民政府办公室。同年12
月6日，蓟县人民政府办公室又发布了重
大火灾隐患摘牌通知，通知中表述华利得
公司已按要求整改完毕。
“我们从那时才知道，原来小区消防设

施有问题。虽说2014年年底‘摘牌’，但其
实之后小区里各种消防设施故障不断，不
是楼内高层消火栓没有水，就是小区里消
防水管时不时出现跑冒滴漏需要抢修，这
种情况一直持续至2020年前后。”居民李
先生告诉记者，因为当时看到一些外省市
高层发生火灾的新闻，一些居民对于自家
消防安全问题愈发关注，于是他们自发开
始通过各种渠道向蓟州区内各相关部门反
映这一问题，但时至今日问题依然没有得
到解决。

小区物业公司一位姓黄的负责人告诉
记者，他们是2022年6月正式进驻小区，在
和前物业公司进行交接时，唯独消防设施
没有接收。“前物业公司说小区建成后，开
发商并没有将消防设施移交给他们，他们

自然也没办法移交给我们。我们自己找
过开发商，通过居委会和街道办也找过开
发商，但开发商压根儿不理我们。”这位物
业负责人表示，楼内消火栓里没有水其实
是因为他们把阀门关了。但他们这样做
实属无奈，只要把阀门打开不是爆管就是
跑水，肯定会影响电梯使用和居民出入，
而且由于没有办理消防设施移交，他们不
知道管路走向，甚至都不知道应该怎么
修。物业公司负责人说，他们和居民一
样，天天提心吊胆。

属地多次开会研究
存在阻力推进缓慢

离开小区后，记者来到距离小区不远
的蓟州区文昌街道办，见到该街安全管理
办公室一位姓刘的负责人。这位负责人
表示，对于乐园公寓（二期）消防隐患的问
题，街道办高度重视，十余次利用吹哨报
到机制召集相关部门开会专题研究解决
方案，但目前确实存在一些阻力。

这位负责人介绍，根据他们所掌握的
情况，乐园公寓（二期）出现消防隐患问
题，最早可追溯至2014年，后经整改，问题
得到解决。从2020年1月开始，他们陆续
接到居民反映说乐园公寓（二期）所有楼
道内消火栓又没水了。之后他们与消防
支队、属地派出所等单位，对小区开发商
华利得公司负责人吕某和前物业公司负
责人方某进行了约谈，被约谈方表示将积
极整改，相关整改工作于2020年8月底完
成，街道办与消防支队、派出所也对其进
行了联合检查，当时楼内消防设施内已经
有水了。

时间来到2021年年底，街道办再次接
到社区居委会反馈，乐园公寓（二期）消防
管道7层以上没水，经过他们核实，问题属
实。相关部门再次共同约谈开发商负责
人和物业负责人，两人承诺将展开突击维
修，并于2022年1月20日前将全部消防系
统维修完毕。但是在2022年1月3日，相
关部门再次对乐园公寓（二期）消防设施
进行检查，发现隐患问题未整改完成。因
开发商及物业公司在消防隐患整改工作

中态度消极、进展缓慢，区消防支队随即对开
发商下达三万一千元行政处罚。

2022年3月，乐园公寓（二期）成立业主
委员会，因为对老物业的服务不满意，业委
会开始着手选聘新物业公司。新老物业更
替，有一系列工作需要交接，消防设施就是
其中一项，交接之前华利得公司委托第三方
公司出具了一份《建筑消防设施日常检测报
告》，报告结论为：乐园公寓（二期）消防设施
合格。但这份报告没有盖章。居委会联系
开发商索要有公章的检测报告，开发商称有
公章的检测报告已给老物业。但经社区与
老物业核实，物业方面称未收到有公章的检
测报告。

2022年5月底，乐园公寓（二期）完成新
物业选聘工作，新老物业当天开始办理交接
手续。6月2日新物业组织人员对乐园公寓
（二期）消防设施进行检测，发现依然存在消
防安全隐患问题，随后新物业将问题上报居
委会。此后，街道办、居委会、新物业、业委会
前后几十次联系华利得公司负责人吕某，希
望其说明消防设施情况，并主动与新物业办
理消防设施移交手续。吕某则以本人正在住
院不了解情况、华利得公司濒临破产已经被
其他公司代管等借口搪塞，再后来，吕某干脆
就不接电话了。2022年8月，居委会绕开吕
某，联系到开发商负责维修消防管道的人员
张某。据张某说，小区消防管道的补漏已经
完成，可以给水但不能给压力，因为地下消防
管网已经破损，一旦给压存在地下管网漏水

风险。如要彻底修缮，只能更换部分管网。
针对这一情况，街道办经过与相关部

门研究，决定分两步走。其一，建议业委会
就消防问题起诉开发商，要求其履责。另
一方面，与区住建部门沟通，看能否动用小
区应急解危专项资金，彻底修复小区地下
消防管网。

目前，推动此事主要遇到两方面阻
力。其一，业委会就乐园公寓（二期）等消
防问题对开发商提起诉讼，因不符合受理
条件被蓟州法院予以驳回。其二，今年3
月底，在相关吹哨报到会议上，区住建委同
意新物业可以报请正常程序使用应急解危
专项资金对乐园公寓（二期）消防进行维
修。但到了今年6月初，区住建委改口称
开发商与老物业之间，老物业与新物业之
间没有消防设施接收移交手续，故新物业
不能使用应急解危专项资金。

安管办姓刘的负责人说，目前要求开
发商及老物业移交消防设施相关材料，对
方拒不提供，业委会起诉开发商不履责也
被驳回，而想动用应急解危专项资金先维
修又因为缺少“手续”无法申请。目前街道
办也想尽快解决乐园公寓（二期）的消防隐
患问题，但相关路径都走不下去了。

区安委办开联席会
问题解决初露曙光

离开文昌街道办，记者又赶到蓟州
区住建委物业服务中心，该中心一位姓

张的工作人员告诉记者，他们在面对乐
园公寓（二期）消防安全隐患一事上没有
设置阻力，反而一直在帮助街里和居民
出谋划策。

这位工作人员表示，之前有业主拨打
12345热线向他们反映，消防设施损坏应
该就是开发商的责任，应该由开发商负责，
不同意使用小区应急解危专项资金。针对
业主反映的问题，他们向街道办提出过两
个方案：1.能否由申请应急解危专项资金
改为申请住宅专项维修资金；2.业主对于
使用应急解危专项资金有异议，相关部门
召开联席会议研究。

对于区住建委的解释，记者现场联
系到文昌街道办，安管办的那位负责人
表示，经过研判认为，申请使用住宅专项
维修资金需要三分之二的业主参与，并
取得其中二分之一业主的同意才行，如
果现在开展入户民调，向居民解释消防
设施隐患维修整改过程，居民难以理解，
反而可能形成巨大不稳定因素，将对推
动乐园公寓（二期）消防隐患问题解决更
加不利。

记者将了解到的情况反馈给反映人，
几位反映人无奈地表示，两个部门所说都
有道理，但是小区内的重大消防隐患，到底
何时才能排除呢？

12月8日，记者将相关问题反馈给蓟
州区应急管理局，该局局长王宏伟表态，12
月11日，应急管理局将召集相关部门开会
专门研究此事。

12月11日17时，蓟州区应急管理局
回复记者称，当天下午，经区安委办会议研
究决定，启动应急维修资金使用程序，尽快
维修乐园公寓（二期）消防系统。由文昌街
道办事处、乐园社区党组织、新物业、业委
会、区住建委共同做好居民解释工作。各
部门抓紧走程序，做好施工各项准备工作，
等天气适宜马上动工。

蓟州区乐园公寓（二期），所有楼内消火栓均没有水，居民反映多年至今无果——

消防隐患到底何时能排除？
本报记者 胡智伟文并摄

编辑同志：

我母亲今年70多岁，因有慢性病，每

隔一段时间就到家附近的南开仁安康门诊

部买药。最近，她去买药时，被要求在手机

上激活电子医保卡，才能挂号。这对于使

用老年机的老年人来说十分不方便。电子

医保凭证确实给就医带来了便利，但并不

是每个人都适用。

市民赵先生

12月10日上午，记者以
患者的身份来到南开仁安康

门诊部实地体验。这是一家医保定点一级
医院。进入后，记者就看到在挂号收费窗
口，张贴着“请优先使用‘医保电子凭证’缴
费”“医保支付不带卡”等提示。记者拿着
自己的社保卡挂号时，工作人员说：“用医
保电子凭证吧，在手机上点点就行。”记者
询问：“为什么不能用社保卡？”对方说：“优

先用电子医保凭证，以后就不用带社保卡
了。”随后，这名工作人员指导记者在手机
支付宝上激活了“电子医保凭证”。

不一会儿，又来了几名老年人拿着社
保卡挂号。挂号窗口的工作人员同样提示
他们使用“电子医保凭证”。如果自己不会
操作，工作人员就挨个帮忙，一时间，不宽
敞的挂号窗口前堵了好几个人。一对老夫
妻来挂号，在窗口说了好一会儿，工作人员
才拿过他们的社保卡给挂了号。出了门诊
部，这对老夫妻跟记者抱怨说：“我们俩都
80多岁了，只有一部手机，除了打电话，没
有别的功能，也不会用手机上网。这种做
法对我们老年人特别不友好。 ”

记者就此事咨询了南开区医疗保障
局。一名工作人员说，目前是市医疗保障
局在推广电子医保凭证的使用，涉及区里，
是市医疗保障基金管理中心南开分中心经

办，对定点医疗机构的电子医保凭证使用
有一个考核，所以医疗机构也在大力推广
电子医保凭证。记者又咨询了市医疗保障
基金管理中心南开分中心，工作人员表示，
没有强制性要求，患者就医使用社保卡和
电子医保凭证都可以。记者多次拨打市医
疗保障局电话，始终提示“您拨打的电话正
在通话中”。

本报记者 刘波文并摄

电子医保凭证优先，非智能手机咋办？
相关医保部门：使用社保卡和电子医保凭证都可以

编辑同志：

我是陕西人，从未去过天津，更没有在

天津工作过，然而我的名下莫名其妙多了一

个天津的职工医保账户。只是这个账户没

有交过费，我也不清楚是什么人或者机构私

自用了我的名义开的。而我现在要在当地

参加医保，却因为这个天津的医保账户迟迟

无法实现。

反映人金女士

12月 6日，反映人金女
士给记者出示了她在当地准

备参保时，系统跳出来的提示截图。截
图显示她已在天津市参保城镇职工医
保，属于正常参保状态，参保单位是南开
区个人缴费户，参保时间是 2023年 1月
28日，参保身份是灵活就业人员在职，账
户余额为零元。“我要在本地参保，如果
天津的不停止，我这边就没法办理，和本

地参保是有冲突的。我给天津医保部门
打了几十通电话，要么是占线打不进去，
要么就是没人管。”金女士告诉记者，她
已经在网上申请了停保，但是在国家医
保App上显示仍然是参保状态。

记者将金女士的困扰反映给本市医
保部门，对方立即展开调查，并于当天解
决问题。

据介绍，造成这一情况的原因是今年年
初，人社部门推广个人养老金，当时有的银
行组织了可以领优惠券的活动，金女士在当
地银行注册过相关信息，人社部门默认导入
形成了参保登记，而本市医保的数据也是从
人社部门转过来的，就造成了上保险的情
况。前一天她做了暂停参保申请，医保系统
里也同步了暂停参保信息，已经不影响她在
当地参保。

本报记者 狄慧

从未来津，竟在天津参保了？
医保部门接报后展开调查并解决

防撞桶“开膛破肚”

市民高女士反映，河北区天泰路元

贺里附近的机非隔离护栏前，一个红白

相间的交通防撞桶破损严重，露出里面

的沙土，已经也起不到应有的作用。

本报记者 刘波文并摄

编辑同志：

我是河西区健春里小区居民，小区门口

的越秀路，道路封堵施工近两年时间。道路

迟迟不解封，仅留下的狭窄道路非常影响周

边市民出行，经常发生拥堵。我想问一下，

工程为何一拖再拖，什么时候能完工？道路

到底什么时候能恢复通行？ 市民赵先生

12月6日，记者来到河西
区越秀路，在围堤道至利民

道之间的这段越秀路，记者看到，半幅道路
用蓝色围挡封堵，南向北方向禁行，道路变
成了单行路，而东侧的便道，一大半也被围
挡占据。便道旁的一户底商店主告诉记
者，由于道路封闭时间过长，本来自己沿街
的商铺被围挡挡住，生意也受到影响。在
围堤道至前进道之间的这段围堤道，道路
正中间被绿色围挡围住，围挡两侧各剩一
条机动车道。记者在现场看到，由于道路
太窄，机动车和非机动车需要在一条机动
车道宽的道路上混行，通行十分不便。附
近的居民告诉记者，周边老旧小区聚集，还
有学校，由于道路封闭时间过长，周边居民
出行受到极大影响。

记者将问题反映给属地河西区越秀路
街道办事处，公共管理办公室的一位工作
人员告诉记者，由于越秀路沿线之前属低
洼地段，雨季积水严重，为完善区域排水设
施，缓解雨天积水问题，越秀路封路进行雨
污分流改造施工。项目工程时间久，主要
原因是越秀路只是项目施工其中的一部
分，整体项目还包括津河泵站建设等。同
时，由于越秀路周边地下管网比较陈旧且
复杂，导致施工过程中需协调产权单位众
多，造成工期较长。街道办之前也接到过
居民反映的封路时间过长的问题，与承建
单位也进行了多次沟通，据了解，目前施工
已接近尾声，具体情况记者也可与施工方
进行了解。

随后，记者联系到项目施工方负责人，
对方说，越秀路沿线地下管网确实比较复
杂且产权单位众多，而排水管道直径大，占
据地下空间大，可能会影响其他地下管网，
所以在施工过程中需要协调众多产权单
位，导致施工工期比较长。目前，项目已接
近尾声，计划年底道路能恢复通行。

本报记者 庄媛

越秀路施工封路影响道路通行

封路近两年 年底有望解封

限重牌前后不一

市民刘先生反映，直沽桥河西区一

侧的上桥处，相隔不到十米的位置有两

面交通限重指示牌，但标注的重量却相

差29吨，过往司机不清楚以哪个为准。

本报记者 庄媛文并摄

休闲凳倒放咋坐？

市民畅先生反映，南开区长江道南

侧西昌里公交站附近人行道上，一个长

方休闲坐凳倒放在路边，市民无法使用。

本报记者 狄慧文并摄

设备箱锈迹斑斑

市民孙女士反映，河北区红星路与

增产道交口，开城里一侧人行道上，一个

金属设备箱锈迹斑斑，有碍市容。

本报记者 胡智伟文并摄

本版 12月 6日刊发《“僵尸
车”治理到底难在哪？》的报道后，

引起相关部门高度重视。12月8日，记者
分别从南开区、河北区、武清区相关部门了
解到，报道中涉及的部分“僵尸车”已经移
走了。

记者自南开交警支队白堤路大队了解
到，报道中所涉及孤山路与长江道交口附
近的三辆“僵尸车”均未到报废期限，车主
都是将汽车当做临时“仓库”使用。交管部
门已经分别联系上车主，要求他们将车移
走。12月8日交管部门复查时看到，三辆
长时间停放于人行道上的“僵尸车”已经不
见了。

记者自河北区城管委执法支队了解
到，他们经过多方查找，找到了报道中所涉
及灌云路与淮安道交口两辆“僵尸车”的车
主。据车主自述，这两辆车是他收购而来，
之后打算翻新用于收藏。12月5日，车主
已经将两辆“僵尸车”运往他处。而报道中

涉及曙光路与爱贤道交口处的“僵尸车”，
他们也通过交管部门的协助找到了车主。
车主表示自己的汽车没有达到报废年限，
他会重新安装上车牌，然后将车驶离。

而针对报道中涉及武清区上河雅苑
小区内存在多辆“僵尸车”的问题。武清
区东蒲洼街道办事处高度重视，马上对小
区“僵尸车”进行了重新排查，共排查出
21辆疑似“僵尸车”。属地街道综合执法
大队立即对接交管部门核实车辆是否属
于漏检车辆，通过交管部门核查涉及的21
辆车中有13辆为漏检车辆。在此期间，
街综合执法大队、城管委、社区、物业现场
核查车辆具体情况，并积极查找联系车主
限期挪车。目前针对所有漏检车辆，综合
执法大队已下达限期挪车或上线验车通
知，超出整改期限后仍未进行整改或拒不
配合整改的车辆，东蒲洼街综合执法大队
将依法进行集中清理。

本报记者 胡智伟 庄媛

本报报道受到相关单位重视

多措并举，清走碍事“僵尸车”

编辑同志：

我住在宁河区万科麒麟小镇航御花园

小区，入住以来，因为门前道路缺少照明设

施，每天晚上回家我都提心吊胆。针对此

事，我从年初开始向相关部门反映，相关部

门每次都回复说制定施工方案，尽快解决，

但时至今日也没动静，希望媒体能够关注

一下此事。 市民赵女士

12月8日，记者将问题反
馈给宁河区相关部门。

12月11日，宁河现代产业区能源科一
位姓马的负责人致电记者说，自2023年初开
始，针对园区局部道路破损和附属设施不足
的情况，园区管委会多方筹划建设资金，协
同相关行业主管部门筹划启动了现代产业
区基础设施配套维修改造工程，主要工作内
容为破损道路修复及路灯等附属工程建

设。根据施工工序安排，10月底以前主要进
行道路施工，11月份开始启动路灯等附属工
程施工，目前道路维修工作已基本完成。

这位负责人说，涉及市民提出的兴华
路（诚华路—诚意路）无照明路灯影响出行
问题，此路段照明提升已包含在园区实施
的路灯亮化工程范围之内。其中路灯基础
已于11月12日开始施工，电源基础于11月
24日开始施工，截止到2023年11月底，该
条道路需新建照明设施基础均已完工进行
养护，目前正在进行照明灯具的采购和电
源的报装工作，此次预计新增照明设施90
个，他们计划于2023年底完成该道路的新
建照明设施采购及安装。同时他们还将对
兴华路道路老旧光源进行更换，提升道路
整体的光照亮度，满足市民的出行需求。

本报记者 胡智伟

小区门前沿线缺少照明设施
宁河现代产业区承诺月底解决

记者调查
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